

**MUNICIPALIDAD DE FRESIA
CONSEJO DE SEGURIDAD**

**ACTA N°23
CONSEJO COMUNAL DE SEGURIDAD PÚBLICA
COMUNA DE FRESIA**

SESION DE FECHA 06 DE MAYO DE 2020
=====

Se da inicio a la sesión siendo las 10:00 Hrs. El Sr. Juan Raimilla Solis, Secretario Ejecutivo del Consejo Comunal de Seguridad Pública de la Comuna de Fresia, da la bienvenida a todos los presentes, como cuestión previa, indica a los participantes que cada vez que intervengan se individualicen con su respectivo nombre y a quien representan, además solicita la autorización para grabar la reunión, los participantes aprueban la moción y posteriormente ofrece la palabra al Sr. Alcalde, de la Comuna don Rodrigo Guarda Barrientos, que en su calidad de Presidente del Concejo Comunal de Seguridad Pública, da por iniciada la Sesión. Estuvieron presentes en esta sesión vía Skipe, las siguientes personas.

1. Don Rodrigo Guarda Barrientos, Alcalde de la Comuna de Fresia.
2. Don Juan Luis Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo.
3. Sra. Giannina Bahamondes Candia, en representación del Servicio Nacional de Menores (SENAME).
4. Sra. Génesis Aguilar Pinto, en representación del Servicio Nacional para la Prevención y Rehabilitación del Consumo de Droga y Alcohol (SENADA).
5. Don Cesar Henríquez Arias, Director Departamento de Salud Municipal.
6. Don Cesar Hernandez Vargas, en representación de Gendarmería de Chile.
7. Don Javier Oyarzo Altamirano, Concejal de la Comuna.
8. Don Marcos Alvarado Subiabre, Concejal de la Comuna.
9. Subteniente de Carabineros Don Arturo Espinoza Andrade, Jefe Tenencia Fresia.
10. Subprefecto de Investigaciones Don Luis Campos Moya.
11. Doctora Sra. Camila Duran Herмосilla, Directora (s) Hospital Fresia.
12. Don Ricardo Schwerter Ilharreguy, Presidente Asociación Gremial Agrícola y Ganaderos de Fresia.
13. Don Drago Pesutic Barrientos, en representación del Servicio Agrícola y Ganadero.
14. Sra. Cecilia Barahona Añazco, Directora de Desarrollo Comunitario Fresia.
15. Don Armando Oyarzo Sanhueza, Secretario Municipal, Ministro de Fe.

Invitados.

16. Don Javier Santibañez Bagnara, Secretario Asociación Gremial de Agricultores y Ganaderos de Fresia.

Sr. Alcalde: Da la bienvenida a los participantes. El formato de reunión está claro y debemos hacerlo vía remota. En la comuna hay situaciones, que son las habituales, en Seguridad Pública no hemos tenido grandes problemas, hay una sensación de la comunidad y tiene que ver con el poco respeto que algunos ciudadanos con el toque de queda, eso ha significado que la propia comunidad reclame. Nosotros entendemos que Carabineros también el Regimiento Sangra, que ha enviado sus funcionarios, tienen una dotación reducida producto de la pandemia y reducida en términos de prevenir, no por otra razón, hay muchos que se están aprovechando de esto y no respetan el toque de queda e incluso hubo un



asalto de una persona que iba de vuelta del Hospital, de una atención de urgencia que había solicitado, el resto son situaciones que son las habituales, aparte de eso hay agricultores que han que han informado por el recrudecimiento del abigeato, esto se ha dado porque ellos durante el día no pueden salir a ver un fundo, un predio y ver sus animales y se aprovechan delincuentes que están aumentando estos delitos, en términos generales eso es lo que tenemos en la comuna. Decir que nuestra acción desde la Municipalidad está orientada básicamente a prevenir que el COVID-19, pudiéramos tenerlo en comuna. Estamos trabajando con el Departamento de Salud y con los Equipos que se formaron para este control sanitario y por otra parte un apoyo al Hospital local con vehículo y conductor que tienen que ver situaciones con atenciones domiciliarias del hospital o traslados de muestras de exámenes al hospital base en Puerto Montt, en resumen esa es la situación nuestra.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : Existe algún impedimento para el desplazamiento o circulación de personas o vehículos, locomoción colectiva.

Sr. Alcalde: No hay ningún tipo de impedimento, nosotros no tenemos barrera sanitaria, no hay aduana, solamente apuntamos a la prevención, no tenemos facultades para impedir el libre tránsito de personas o vehículos de locomoción colectiva.

Sr. Juan Raimilla Solis, Secretario Ejecutivo del Consejo : Es un tema que a alertado más el aumento explosivo de violencia intrafamiliar. No sé si existe alguna denuncia con respecto a este tema a la PDI.

Sr. Luis Campos, Subprefecto de PDI: Nosotros en cuanto a violencia intrafamiliar hemos tenido orden de investigar, pero no con el asunto que tenga que ver como efecto de la pandemia, de acá no tenemos ninguna denuncia, me imagino que es incómodo desplazarse de Fresia hasta acá, no tenemos denuncias como que haya sido efecto de la pandemia. Otra información y que no tiene que ver con VIF, es que ayer la PDI en Fresia, específicamente en Tegualda, se efectuó la detención de una mujer adulta, por microtráfico de droga, con más de 223 gramos de cannabis sativa procesada, más de 1000 dosis y más \$3.500.000, recuperados ella actuaba desde hace mucho tiempo, está detención se hizo después de una investigación, gracias a la denuncia de vecinos, porque sabemos que Tegualda es un lugar pequeño donde la gente toda se conoce y esta Sra. Estaba afectado el normal vivir del lugar. Ella va a pasar a ahora a control de detención en un rato más, vamos a ver qué medidas van a tomar con ella, no tiene antecedentes anteriores, para que sepan que se está trabajando al respecto, para que la gente se entere allá en la comuna, la gente denuncia y tarde o temprano vamos a detener las personas que estén realizando este microtráfico.

Sr. Alcalde: Subprefecto gracias por la información, lo felicito por el trabajo, es importante que se ataque el microtráfico, creo que podemos darle difusión a ese tipo de noticias para que la comunidad este alerta también y colabore en este caso. Solo una pregunta. ¿A cuántas dosis equivale lo que se incauto?

Sr. Luis Campos, Subprefecto PDI: Son más de 1.000 dosis .

Sr. Javier Oyarzo, Concejal: Con respecto a esta detención, felicitar al Subprefecto, tengo un medio de comunicación que es la Radio San Gabriel, es sumamente importante que se pueda dar a conocer . Cómo podemos acceder a esa información, sería importante darlo a conocer en las próximas horas, porque también hemos tenido muy cercano a la radio, en la entrada de Fresia, algunas denuncias de gente nueva que ha llegado y que se supone estarían vendiendo droga muy cercano a la radio, he pedido que nos entreguen los datos para hacerla llegar, es importante dar a conocer las acciones que ustedes ha hecho, cuando se



da a conocer a los medios de comunicación obviamente atemoriza a los que se dedican a esto.

Sr. Luis Campos, Subprefecto PDI: Es importante que se de a conocer el lugar Fresia, no decir Tegualda, no queremos que piensen que la gente del lugar es traficante **(Fono: 942075121, entrega teléfono de relaciones públicas de la región de Los Lagos, donde entregar la información).** Completando la información es una mujer adulta mayor de edad que tenía \$3.700.000 y 223 gramos que pueden equivaler a 1.000 dosis. Ella tenía planta adulta de 2 metros de alto, ellas las cultivaba, las cosechaba y las secaba o sea tenía su empresa montana en el tráfico de droga cuando auto produce se ve como micro tráfico. Esta investigación empezó en Diciembre y ahora en Mayo recién la pudimos completar, son investigaciones de largo aliento para que la persona llegue a la Justicia y la persona quede sin nada.

Sra. Genesis Aguilar, Encargada del Programa “Elige Vivir sin Droga”: Señala que empezó a trabajar hace poco, es un programa relativamente nuevo, se empezó a trabajar en Marzo en Fresia, trabajamos a medio tiempo por CORONAVIRUS, el programa se basa en trabajar con Establecimientos Educativos, el objetivo principal es poder evitar o disminuir el consumo de drogas en niños o niñas y adolescentes, esto con la idea de fortalecer los factores protectores, disminuir los factores de riesgo en los ambientes socioculturales en los que las personas se desarrollan. La idea de este programa es que se pueda prevenir el consumo, lo que estamos hablando de microtráfico son palabras mayores que las Instituciones que corresponde investigar y toda la labor que están haciendo, yo lo quiero comentar como tema de prevención para que estén informados que se va a empezar a trabajar en la comuna en relación a esto y en la primera etapa de este programa viene a trabajar con los estudiantes, se viene a aplicar una encuesta con diferentes temáticas de preguntas, como ubicación, parentabilidad, sexualidad, después están se van a analizar, van a salir resultados estadísticos, en base a estos resultados en la comuna se puede trabajar en la temática de prevención de consumo y la idea es crear una mesa de trabajo e ideas que pueden ir tomando iniciativas que se puedan desarrollar y prevenir el consumo esa es la idea de este programa y los pilares que se basa es en familia, escuela, tiempo libre y grupo de pares, este es un programa que el año pasado el Presidente de la República empezó a implementar que es “Elige Vivir sin Drogas”, y el año pasado se implementó en algunas y este año son muchas más que van a poder contar con el programa, para nosotros es una oportunidad importante en la comuna de Fresia, no existe ningún programa relacionado con la prevención de drogas. Entonces esta sería como la primera iniciativa, el año pasado estuve trabajando, pero en los proyectos, fue más corto algo más específico, la idea es generar una mesa de trabajo para poder prevenir lo que es el consumo de drogas y como saben los Establecimientos están cerrados por el tema de la pandemia, lo que hemos podido hacer en Fresia por el momento es vincularnos entregando materiales sobre iniciativas de apoyo, algo importante es que el SENDA lanzó una campaña de cuarentena positiva, esto fue el mes pasado y ahí lo que estableció fue ciertos consejos para pasar una cuarentena positiva, un decálogo con diez consejos y algo importante son unos cuadernillos con juegos para infantes, los pueden encontrar en la página de SENDA sobre la cuarentena positiva, uno es para niños de hasta 8 años, otro para niños y adolescentes de 9 a 17 años, contiene ideas para que puedan trabajarlas en familias, en juegos, actividades, para fortalecer todo lo que es la parentabilidad y haya una familia preocupada de sus hijos, que es un factor protector que puede evitar que estas situaciones de consumo se puedan evitar y se den con frecuencia y no sean algo problemático, además de una guía emocional de los niños que da algunos consejos de cómo

enfrentar la pandemia, la sensación que puede sentirse y algunos consejos para niños y niñas adolescentes, para adultos, adultos mayores, enfrentar el tema del teletrabajo y consumo de drogas, son dos materiales que son súper importantes que se los puedo enviar a sus correos y ahí podemos generar esta línea con este material que es bueno sobre todo el tema de los cuadernillos que pueden trabajar las familias en esta cuarentena que están más juntos en la mayoría en su casa, hay como más tiempo familiar en algunos casos obviamente. Eso quería comentarles si hay alguna duda, alguna consulta si les parece bien.

Sr. Luis Campos, Subprefecto PDI: Me parece que en el segundo semestre cuando regrese las clases formales, la PDI puede apoyar la labor preventiva de séptimo básico a cuarto medio, cuando vuelva a la normalidad el segundo semestre, así que les ofrezco esa ayuda como PDI para aportar en cuanto a la prevención.

Sra. Génesis Aguilar, Encargada del Programa “Elige Vivir sin Droga”: : Creo que esa sería una muy buena alianza esa parte para comenzar a trabajar en todo lo que se viene. Después va a venir mucho trabajo, ahora hemos estado trabajando a mitad de capacidad.

Sr. Marcos Alvarado, Concejal : Sra. Génesis, felicitarla por el trabajo que están haciendo, pero a lo mejor como se nos vino esto de la pandemia del covid 19, se podría hacer micro programas radiales y así ir cumpliendo ese objetivo de alerta a las familias y re direccionar un poco el programa que tenían con los establecimientos a los medios de comunicación que son las que llegan a los hogares, lo planteó como idea.

Sra. Génesis Aguilar, Encargada del Programa “Elige Vivir sin Droga”: Me parece buena idea que se puede ir trabajando que actividad podemos ir generando esa iniciativa, yo con respecto a eso no tengo problemas como soy de Puerto Montt, me encuentro haciendo todo desde el punto de vista computacional, es una muy buena alternativa para enfocarnos y conocernos más .

Sr. Sub Teniente Espinoza, Jefe de Tenencia Fresia: Génesis, aprovechando la instancia a pesar de encontrarnos en esta pandemia y esta contingencia que nos ha tomado a todos con sorpresa y enfrentarlo de diferentes formas, quería ver la forma de que me envíes el material que tengas a través del correo que a pesar que sea limitado, la movilización no solamente de las personas sino que también de vehículos para prevenir un contagio mayor, hay concurrencia diaria de personas hacia la Tenencia. Entonces de esta manera igual nos podría beneficiar en tener material en la Guardia y en el mural que tenemos para que las personas se informen y de igual manera a cada persona que vaya hacer una denuncia acerca del programa y se vayan informando en estos días.

Sra. Génesis Aguilar, Encargada del Programa “Elige Vivir sin Droga”: Me parece genial y le voy hacer llegar la información todo el material que tengo para difusión.

Sr. Arturo Espinoza, Sub Teniente de Carabineros:
arturoespinoza.andrade@gmail.com Aprovechando la instancia tocaron el tema de la VIF para conocimiento de los que están conectados en la reunión. Los casos de denuncias del año 2019 acá en Fresia fue un total de 22 y un total de 7 detenidos, de Enero a la fecha actual se han hecho un total de 22 denuncias, 14 denuncias y 8 detenidos obviamente para sí decirlo que estamos en cifras verdes nunca vamos estimar la realidad, porque hay una cifra negra, lo que también sería importante que lo tocáramos ahora mismo para que nosotros hiciéramos una labor y que la gente hiciera la denuncia de que se acerque a nosotros, a la municipalidad sino que lo podamos conversar que acciones podemos llevar a cabo a fin de cuentas la denuncia con que aumenta la cantidad de casos en un sector

si bien la PDI es muy útil, porque a través de esa información nosotros podemos ir trabajando y elaborando diferentes acciones para llevar a cabo.

Sr. Javier Santibáñez, Secretario AGAF FRESIA: Quisiera agregar algo más acerca de las drogas el otro lado de la moneda del tráfico de drogas así como hay vendedores de drogas hay consumidores y muchas veces el consumidor está desesperado dónde obtiene y cómo, plata fácil y eso nos afecta también a nosotros en la parte del abigeato, robo a casas, a campo, robo de todo tipo para financiar el consumo, creo que es súper importante el programa, me parece interesantísimo que PDI esté presente a futuro en los Colegios y en la ciudad para que tanto el consumidor se tranquilice y el vendedor, si el vendedor no tiene consumidores, creo que bajaría el robo y un montón de cosas que es una enfermedad desde el punto de vista del consumidor.

Sr. Alcalde: Solo destacar la labor que se está haciendo en este sentido, un elemento fundamental es la prevención, estamos anticipándonos a los hechos, lamentablemente esto va a seguir, tenemos que ver esto del consumo, la gente tiene que saber que la PDI está trabajando en Fresia, que Carabineros trabaja en Fresia y todo apunta a la seguridad de las personas.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo Consejo : Damos la bienvenida a don César Hernandez Vargas,

Respecto al tema de los delitos que se han estado suscitando, si bien es cierto el tema de la VIF, los datos estadísticos por lo que dijo el Subteniente, efectivamente hay algunas denuncias. Sin embargo, la sensación que queda dentro de la comunidad el tema ha aumentado, si bien es cierto las denuncias es importante que se hagan más allá del comentario es víctima del COVID-19 y le ha pie al aumento de los delitos informáticos no sé si han recibido muchos correos e incluso a mi me han llegado correos, yo no sé si hay algún tipo de denuncia respecto a eso si me puede decir don Luis Campos o el Subteniente de Carabineros, desconozco las cifras, pero si han aumentado las cifras.

Sr. Luis Campos, Subprefecto PDI: Respecto a los delitos informáticos han aumentado de todo tipo desde los más básicos hasta los más complicados, desde su casa los delincuentes siguen operando, en definitiva cuál es el problema que tenemos los separamos del grupo de los delitos y pueden denunciar directamente a la Fiscalía, sabemos por la gente que llega a preguntar acá a la PDI, llamadas de teléfono de diferentes localidades, los delitos más habituales son pongo un aviso o estoy comprando algo, llama una persona, dicen le voy a depositar, deme su cuenta Rut , nombre completo y después le llama y me van a dar una clave de usted y démela la clave y con eso le estoy regalando para que me saque todo el dinero y pueda hacer todas las transacciones sin que me de cuenta que me están sacando el dinero, llegan de todas las ciudades personas con este tipo de estafas con la cuenta rut, después es la búsqueda del producto a través de las redes sociales o algunas páginas de económico de Yapó, compró x producto que necesito por ejemplo: repuestos alguien dice yo los vendo y desaparece la persona y no existe el repuesto, ellos dicen los voy a denunciar, pero las cuentas son prestadas, al dar la clave lo usan para que lo depositen a otra cuenta y el dinero ya se fue que es lo que persigue, el otro es el de la grúa mire chocamos, soy yo suegra deposítame en forma inmediata va a hablar con el de la grúa y le deposita y se da cuenta cuando es tarde, explicarle a la gente que no de la tercer clave y la gente la sigue dando y los engañan con el apuro de vender algo. Entonces este es un gran problema, el del correo que siguen enviando igual sigue resultado y dan la tercera clave, el tema del correo electrónico es más sofisticado, el de la cuenta rut engaña a gente más humilde, y le saca los únicos pesos que tienen, eso es lo que puedo explicar en forma breve.



SubTeniente Espinoza, Jefe Tenencia Fresia: Señala acá en el sector los casos en cuanto a estafa, estoy hablando no solo de la que se hace en forma telefónica o también presencial en cualquier tipo de venta, tenemos 6 casos denunciados en lo que corresponde a Fresia, ese es el número de estafas que tenemos acá para que lo tenga como antecedente.

Sr. Juan Raimilla Solis, Secretario Ejecutivo del Consejo : De esos casos se concentra en quienes.

Sub Teniente Espinoza, Jefe de Tenencia Fresia : Los casos que menciono son desde Enero de este año hasta el 3 de Mayo.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : Y esos casos han iniciado algún tipo de investigación, han sido derivados a la PDI o la Fiscalía.

Sub Teniente Espinoza, Jefe de Tenencia Fresia: Como toda denuncia lo que se realiza de acuerdo Código Procesal Penal, de acuerdo al artículo 66, estamos obligados a acoger las denuncias y derivarlas al Ministerio Público, lo que en este caso significa que en caso de estafa y de fraudes se va a la Fiscalía Local y ahí se determina si se archiva o se investiga, ya sea que nos deriven esa investigación a Carabineros o la Policía de Investigaciones.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : Respecto al tema del abigeato, les cuento que hubo un correo de don Ricardo Schwerter, de la Asociación de Agricultores de Fresia, efectivamente dice que a raíz de toda esta situación ha ido en aumento, que me pueden decir de denuncias .

Sr. Javier Santibáñez, Secretario AGAF FRESIA : Efectivamente como dice Ricardo, han aumentado en forma considerable el abigeato, después que estuvo bastante "calmado", hay muchos agricultores que han sufrido esto, ayer me entere no sé si habrán encontrado los novillos, aparecieron 10 novillos en un campo del sector de La Araña, porque los andaban buscando dentro de la Forestal y ha aumentado dentro del toque de queda, lo más complicado donde no podemos salir, el hecho que andan circulando tranquilamente personas y no podemos hacer nada por respetar el toque de queda. Entonces estamos atados de mano, ayuda el patrullaje hemos preguntado en Fresia si saben de alguien que esté vendiendo carne de vacuno barata y la verdad que no tenemos datos y sigue sucediendo esto, uno dice habrá que salir en las noches, aunque allá toque de queda a patrullar, cosa que no queremos hacer.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : No sé si hay algún comentario.

Sr. Javier Oyarzo, Concejal : Para aportar algo, ayer tuvimos Concejo Municipal y para contarle a todos, de que el Alcalde y el Concejo estamos viendo ver el horario de los locales que expenden alcohol, ese es un gran tema que tenemos en Fresia y me imagino que en otros lugares igual y quiero darle la bienvenida al Sub Teniente que ha llegado a Fresia, lo otro a parte de trabajar en un medio de comunicación, para nosotros es muy importante, también para la comunidad, como lo decía el Subprefecto el poder comunicar las acciones que ustedes hacen, eso es sumamente importante en la comunidad de que ustedes están haciendo el trabajo, a qué me refiero a saber cuántos detenidos hay por el toque de Fresia, lo digo por la cantidad de reclamos que hemos recibido siguen corriendo los autos por las calles de Fresia, sigue circulando gente y por lo tanto es sumamente importante tener un registro, un balance que sea público, que no se guarde eso, el tema de poder comunicar hace muy bien, decir hoy hubieron cinco, diez personas detenidas, nosotros le hemos explicado a la gente lo que significa la detención que va a traer problemas y con eso estamos ayudando a que la gente se quede en su casa y no salga. Me gustaría pedirle eso Subteniente, que eso se de a conocer, hay reclamos reiterados de la gente, principalmente por los vehículos que corren que hay un grupo de jóvenes que, a la luz del día, pero en la noche, corren



a escape libre y eso es una cosa que molesta, se dan el lujo de pasearse por la calle San Carlos, a exceso de velocidad y la gente siente que no son controlados por Carabineros.

SubTeniente Espinoza, Jefe de Tenencia Fresia: Primero por mi parte, el tema del abigeato, el año pasado habían 9 casos denunciados a Carabineros y en el año actual desde Enero hasta la fecha tenemos un total de 5 casos, eso nunca va a reflejar el 100% de los casos, ya que hay personas que nunca denuncian, pero nos sirven como aproximado, en cuanto a lo que es a los medios de comunicación social, en Puerto Varas, yo participaba en una "Radio Integración", no tengo ningún problema en participar con ustedes, creo que es bueno que la gente sepa que la gente se entere que Carabineros no trabaja para sí mismo sino que para la ciudadanía, para las personas, estamos para brindar seguridad y en otro punto, a los detenidos por toque de queda, de Marzo hasta 3 de Mayo, tenemos un total de 21 personas, significa que diariamente, cada semana varía una cantidad de detenidos, en un día hubieron 8 detenidos por toque de queda, para darle la información que Carabineros si trabaja dando cumplimiento a eso, debido a que estamos en una Tenencia en un lugar que la cantidad de gente no lo permite, igual la dotación es muy diferente a la de una Comisaría en una ciudad más grande, lo que significa que por cada servicio dispongo de 4 Carabineros, 2 para el día y 2 para la noche.

Sr. Javier Santibañez, Secretario AGAF : Una consulta al Subteniente, hace algún tiempo teníamos, participábamos en una Comisión de Abigeato, que era de Puerto Varas, donde nos cooperaban, eso existe, que información tiene.

Subteniente Espinoza, Jefe de Tenencia Fresia : Se refiere a la Patrulla de Abigeato. Ocurre que debido a las bajas masivas que hubieron, a la disminución de la dotación ocurrida por la contingencia tomando en consideración lo de Octubre del año pasado se acabo cuando comenzó lo del COVID-19, se corto debido a eso las Patrullas de Abigeato, información sobre si se van a reactivar específicamente en este sector que tenemos conocido que afecta mucho ese delito, no tengo información, pero me comprometo a tenerle la información correspondiente, derivársela al Alcalde y de ahí derivársela a usted.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo Consejo : Solamente reiterarle que el abigeato es un tema de todos, no solo de los agricultores y como se ha insistido en otras oportunidades la denuncia tiene la preponderancia muy importante, el tema de la denuncia en muchas ocasiones la gente tiene miedo, sabe perfectamente quiénes cometen el delito incluso a veces corresponde a mismos familiares y eso también hay que considerarlo cuando el agricultor realice una denuncia ante Carabineros o ante la PDI, de todas manera seguir insistiendo que la denuncia para cualquier tipo de delito debe hacerse en Carabineros o en la PDI.

Sr. Marcos Alvarado, Concejal: Decirle que el tema del abigeato, la gente que está cumpliendo con quedarse en su casa con el toque de queda este siendo atropellada por las personas que no lo están haciendo, creo que pasa lo mismo con lo que decía el amigo Santibañez, que con la droga si no hay compradores también evitamos esta otra parte, también nosotros jugamos un rol importante de concientizar a la comunidad que no compre carne en lugares no establecidos y de gente que no se sabe cuál es la procedencia de ese producto.

Sr. Javier Santibañez, Secretario AGAF: Totalmente de acuerdo con Marcos, sino no hay compradores no van a haber vendedores, no cabe duda que eso funciona para todo, para cualquier cosa ilícita, es complicado el tema, nosotros sabemos que Carabineros no tiene suficiente gente y además con el tema de trabajo que vivimos hoy día, incentiva ese tipo de cosas, por otra parte el comprador busca más barato, porque no tiene plata, es un tema difícil de llevar a cabo, el problema es que no sabemos qué hacer.



Subteniente Espinoza, Jefe de Tenencia Fresia : Aprovechando la instancia, a todos como seres humanos nos duelen mucho tres cosas; nuestro tiempo libre, nuestro bolsillo y obviamente nuestra salud, porque cuesta dinero. Entonces yo creo que también, aparte de comunicar a las personas de evitar la compra de carne que no se conoce su procedencia sería bueno que también exponer que la faena que se realiza de ese animal robado no garantiza la calidad del alimento, por lo tanto, existen muchas probabilidades que las personas se enfermen y junto con eso evitar las distintas enfermedades que pueden acompañar el alimento que este en mal estado, que se haya faenado en condiciones insalubres, que la gente tenga temor de comprar ese tipo de alimentos y así disminuir la cantidad de gente que quiera comprar.

Sr. Marcos Alvarado, Concejal: Lo otro en la agricultura se ocupa mucho medicamento que tiene resguardo de consumo, entonces no sabemos si ese animal fue inyectado ayer con medicamento o está en algún tipo de resguardo por medicación y se corre otro riesgo para la salud de la población.

Sr. Javier Santibáñez, Secretario AGAF: No sé si está en la conferencia la gente de Forestal Los Lagos.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : La gente de la Forestal Los Lagos, fue invitada, sin embargo, si bien no son miembros permanentes podrían ser invitados en una próxima reunión.

Sr. Javier Santibáñez, Secretario AGAF: El tema Juan, es que la gran mayoría de los animales son faenados, dentro de la Forestal, los bosques de eucaliptos dan el mejor resguardo para esconder los animales y luego faenarlos y sacarlos a cualquier parte. Entonces es importante que ellos participen, el hecho que bien nosotros no salimos en el toque de queda a caminos rurales si podemos entrar a terrenos privados que son de la Forestal, es bueno que estén al tanto o bien que participen en esto, muchas veces los animales los traen de otros lados y los dejan por unos días en la Forestal y después faenarlos de a poco.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : Don Javier, respecto a lo mismo en la comuna de Fresia, tenemos representantes de la Forestal en la comuna, que antecedente tiene al respecto.

Sr. Javier Santibáñez, Secretario AGAF: La verdad es que la gente que está acá y que he visto en el tema de manejar a los subcontratistas, dentro de los bosques limpiando, manteniendo, pero no en el tema del abigeato, la mayoría son gente que está en Puerto Montt o en la Planta, ven otro tipo de cosa se desligan de esto.

Sr. Alcalde: Para aportar un poco sobre esto de las Forestales, hay una persona que se relaciona con las comunidades o con las Instituciones, se llama Carlos Martin, es la cara visible de Forestal Los Lagos en la comuna. Hay que tener presente que hay plantaciones de muchas Forestales, que no tienen a nadie que lo represente al menos en comuna, que son empresas que están establecidas en el sector de El Repil, Pichi Maule, acá en Las Raíces y en toda la comuna, solo tenemos contacto con Forestal Los Lagos.

Sr. Marcos Alvarado, Concejal: Por parte de Pro Bosque tengo a don Rodrigo Solar y Ricardo, no le tengo su apellido.

Sr. Juan Raimilla, Secretario del Consejo : Si están de acuerdo en invitarlos a la próxima reunión. Respecto al COVID-19, específicamente en la comuna de Fresia, afortunadamente en Fresia, no hay ningún caso, tomando en consideración el tema país, no sé si se están realizando nuevos programas de sanitización en lugares de acceso. No sé si se están realizando programas de sanitización, que nos puede decir Don Cesar Henríquez, Director de Salud Municipal

Sr. Alcalde: Hay acciones de sanitización de espacios públicos, de comercio, calles, oficinas públicas y del propio comercio, que se han realizado por la propia

Municipalidad, con recursos municipales y con el aporte de agricultores que han facilitado sus tractores y aparte de facilitar la maquinaria, con petróleo, ellos mismos conducen su maquinaria en Fresia, Tegualda y Parga, nosotros aportamos el hipoclorito para hacer la mezcla correspondiente y el agua, que en algún momento tenemos que pagarla a Essal, el trabajo de sanitización se hace con maquinaria a las horas del toque de queda con personal, que va debidamente identificado y con salvoconducto, se hace con funcionarios de la Municipalidad y también con una empresa que presta servicios a la Municipalidad, que es Forestal Monteverde, ellos con su personal, hacen sanitización con bombas de espalda, lo han hecho fundamentalmente en el comercio local y en edificios públicos.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : No sé si hay algún aporte más respecto a la sanitización en algunos lugares o espacios en la comuna.

Sr. Alcalde: A parte de eso hay dos arcos sanitarios, en el acceso de Fresia y en Tegualda, para la pasada de vehículos, eso se hizo con aportes de particulares, la Municipalidad aporta los productos químicos, para protección personal del personal que está trabajando en estos controles, pero son controles sanitarios voluntarios, no hay una barrera sanitaria establecida o normada por el Servicio de Salud o la Subsecretaria de Salud.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : Se está utilizando el cloro solamente como desinfectante u otro producto.

Sr. Alcalde: Solo cloro o hipoclorito, no tenemos otros elementos.

Sr. Javier Santibáñez, Secretario AGAF: Hay alguien del Hospital que nos pueda decir cómo está el hospital preparado en caso de un COVID-19, hay respirador mecánico, cuántas muestras se están tomando en cuánto a detectar el virus.

Sr. Juan Luis Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : Estaba la Doctora Camila Duran pero parece que salió de la reunión.

Sr. Marcos Alvarado, Concejal: Decir que en los controles sanitarios se ha tenido mucho apoyo de Carabineros y Bomberos, eso se agradece igual.

Doctora Camila Duran Hermosilla, Directora Subrogante Hospital Fresia: Hasta el día de hoy tenemos 146 casos sospechosos de los cuales se han tomado los exámenes y han salido negativo, a través del Servicio de Salud, nos recomendaron ampliar la pesquisa, la idea es tomar 86 test cada 100.000 y se están tomando 114 test por cada 100.000 así que estamos tratando de aumentar la pesquisa, gracias a eso hemos aumentado la toma de muestras diarias, aún así salen negativas, pregunte al laboratorio de Puerto Montt, si es que había algún problema de laboratorio de muestra, porque nos salen negativos, les tomaron los exámenes de nuevo a los que habíamos enviado y salieron negativo nuevamente y que no había un problema de muestra o trazabilidad sino que eran negativos. En cuanto al Hospital, tenemos dividido el Hospital en urgencias respiratorias y no respiratorias, según la indicación de la OMS, para separar flujo, que es una estrategia super buena y que se ha llevado en todos los Hospitales que se puede en forma logística, tenemos gente separada y cada urgencia tiene sus elementos de protección personal en caso de existir un caso sospechoso y contagie a todo el personal y terminar en cuarentena y sería complicado reponer al personal. El Servicio de Salud ha indicado que todo paciente con examen positivo se deriva a Puerto Montt, no tenemos indicación de recibir a ningún paciente positivo, si es que hay un paciente positivo que está estable, la indicación es cuarentena en domicilio y si no existen las condiciones efectivas de cuarentena están viendo las residencias sanitarias que es el Hotel don Vicente, en Puerto Montt, donde deben acudir todos los pacientes a realizar su cuarentena.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : Respecto al tipo de sanitizante para todo el proceso de desinfección, don Rodrigo comentaba que se

estaba utilizando el hipoclorito, el hospital ocupa el mismo tipo de desinfectante u ocupa otro tipo desinfectante, amonio cuaternario

Doctora Camila Duran Hermosilla, Directora Subrogante Hospital Fresia : Tenemos el amonio cuaternario o el hipoclorito, la recomendación es no ocupar pulverizadores porque se esparce más, nosotros contamos con el tema de la Municipalidad que nos vienen a apoyar y el resto tenemos protocolos locales para desinfectar la ambulancia cuando se traslada un paciente con sospecha o cuando se traslada cuando se hospeda.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : Una consulta a Don Drago Pesutic, respecto a las sanitizaciones que pasa si hay algún antecedentes respecto a la efectividad de unos y otros, no se si están efectivo respecto al corona virus o son tan efectivos como los amonio cuaternario o los hipocloritos que antecedentes tienen ustedes .

Sr. Drago Pesutic, SAG : Con respecto al VIRCOM, (VIRKOM) Tiene un efecto herbicida (VIRICIDA) (Observación realizada por el Sr. Grado Pesutic), garantizado, en las oficina SAG estamos utilizando VIRCOM, tenemos un sobre stock de VIRCOM, lo que no quita que el amonio cuaternario tenga el mismo efecto.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : Señala tengo disponible amonio cuaternario, este desapareció del mercado, por el tema de la alta demanda y por eso hacia la consulta respecto a que productos se usaban.

Sr. Javier Santibañez, Secretario AGAF: Consulta que se está haciendo respecto a los asintomáticos.

Doctora Camila Duran Hermosilla, Directora Subrogante Hospital Fresia : A todos los que ingresan a la urgencia respiratoria, van por sistemas respiratorios, a todos en forma preventiva se les está indicando cuarentena aunque salgan positivo o negativo, para tomar el test se tienen criterios especiales que hemos aumentado, es una PCR se toma, la eventualidad que salga positivo es que el paciente tenga síntomas, si el paciente no tiene síntomas, va a salir negativo y si a los dos días aparece con tos si le va a aparecer positivo, entonces hay que tomarlas cuando tenga síntomas, no hay ningún examen que detecte cuando son asintomáticos, test rápido es inmunoglobulina son dos semanas para que se genere la inmunidad, la PCR es el más rápido y aumenta mucho la sensibilidad de pesquisa cuando el paciente tienen síntoma, ahora todos los que vienen tienen síntomas así que se les está tomando a todos.

Sr. Alcalde: Por ahora no tenemos más consultas ni otro planteamiento ya se ha dicho lo que está ocurriendo en la comuna, nuestra atención tienen que ver con corona virus COVID-19 y todo el buen trabajo que se hace en el Hospital, lo bien que lo hace el Departamento de Salud, informándonos y manteniéndonos alerta de cómo actuar y de cómo enfrentar esto, creo yo que es importante destaca esto el trabajo que de la propia Municipalidad estamos haciendo aunque parezca autorreferente, pero es la única forma que tenemos de contribuir a la comunidad prevenga esto y tengamos autocuidado es la clave de todo esto. Y agradecer todos los integrantes de los participantes de la reunión, ha sido muy interesante y aclaratoria en algunos aspectos, o también en aclarar y reconocer y tener información de temas de carácter policial que tenemos que dar énfasis y dar a conocer a la comunidad que estén informados y que PDI y Carabineros está haciendo la labor que corresponde.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : A través de correos me ha estado llegando información al respecto del Coordinador Zonal Don Hardy Altamirano, del Informe diario que tiene Carabineros respecto a los salvo conducto que se están otorgando.

Sr. Alcalde: No tengo datos acerca de esa naturaleza. Acá en la Municipalidad, hemos gestionado los salvo conductos para las personas que salen a sanitizar en

horas de noche en Fresia, Tegualda y Parga y lo hemos hecho desde Alcaldía, cuando ha sido necesario.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo del Consejo : La próxima reunión sería para el 26 de Mayo

Se da término a la reunión siendo las 11:45 Hrs.



[Handwritten signature]
RODRIGO GUARDA BARRIENTOS
ALCALDE



[Handwritten signature]
ARMANDO OYARZO SANHUEZA
SECRETARIO MUNICIPAL (S)

[Handwritten signature]

JUAN RAIMILLA SOLIS
SECRETARIO EJECUTIVO CONSEJO DE SEGURIDAD

RGB/AOS/JRS/cnd.